

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Lunes 29 de Abril de 1901

Núm. 491

## IMPRESIONES POLÍTICAS

El suceso más importante y tal vez único de actualidad es la huelga de los empleados de tranvías de Madrid.

El conflicto no parece que esté próximo a resolverse satisfactoriamente, y antes por el contrario, hay síntomas que hacen temer se complique, si dan resultado los trabajos que se realizan para que secunden la huelga otros elementos obreros.

Está confirmado que el representante de Bélgica ha hecho algunas indicaciones sobre protección a la empresa, para que ésta pueda realizar el servicio sin temor a coacciones.

Llama la atención el sentido gubernamental que se ha apoderado de los fusionistas, que frente a los excesos que se cometieron en las calles en los últimos días del Gabinete Azcárraga no hablaban como ahora de la necesidad de garantizar el derecho de todos, ni de la gravedad que envuelven ciertos problemas que afectan a los intereses extranjeros.

En cuanto a la labor de los ministros, no se sabe que fuera de las circulares, y de algún decreto que, como el de los jueces municipales que se anuncia, tiene un color político de toda evidencia, hagan nada de verdadero provecho.

Se ha renunciado ya a trabajar sobre los Presupuestos y sobre la reorganización de los servicios, y ahora por los cuidados electorales, luego por los debates parlamentarios, y más tarde por el calor, seguirán las cosas como están, a menos que los acontecimientos dispongan lo que haya de hacerse.

Anteayer se reunió en el Congreso la ponencia de la Junta central del censo para ocuparse de aclarar la duda de si alcanza a los presidentes de Diputación el acuerdo tomado últimamente relativo a los que deben formar parte de las Juntas provinciales. La ponencia, según se dice, opina afirmativamente.

Dice *La Epoca*:  
"La Junta de letrados del partido conservador enviará en breve a nuestros correligionarios de provincias una circular, recabando todo género de datos para entablar las oportunas querrelas contra los funcionarios del orden administrativo ó del judicial que ejerzan coacciones con motivo de la próxima lucha electoral, ó realicen cualesquiera otros actos contrarios a la ley."

## El Jubileo Santo en Córdoba

La religiosidad de nuestro pueblo se demostró ayer de un modo palpable.

A recibir el Pan de los Angeles se acercaron por la mañana infinidad de personas, que habian de hacer luego pública ostentación de su acendrado sentimiento religioso.

Tratábase de lucrar las indulgencias y gracias anejas al Jubileo Santo, y por iniciativa del Cabildo Catedral, que procesionalmente iba a recorrer las estaciones marcadas, desde antes de las cuatro comenzó a afluir extraordinaria concurrencia a nuestra incomparable Basílica.

A las cuatro y media, hora designada para la salida, se hallaban en su puesto las asociaciones que habian de tomar parte en el religioso acto.

Poco a poco fueron tomando puesto y organizándose la procesión en la que iban rompiendo marcha las acogidas del Hospicio. Seguían a estas las niñas del colegio de Jesús Nazareno y las de la casa de Expositos.

En compactas agrupaciones iban después la Asociación del Sagrado Corazón de Jesús, la de Hijas de María Inmaculada, la de Nuestra Sra. del Perpetuo Socorro, de San José, de Nuestra Sra. del Carmen, Orden tercera de San Francisco, Apostolado de la Oración y alguna otra que no recordamos.

También asistieron representaciones de las comunidades de religiosas no clausuradas.

Al numerosísimo núcleo de señoras, compuesto de todas las clases sociales y de dos terceros partes del sexo femenino cordobés, seguía el elemento masculino, aunque no con tan brillante y copiosa concurrencia.

Los niños y ancianos acogidos en el Hospicio iban a la cabeza de este grupo, le seguía la congregación conocida con el poético nombre de *Luisas* y que tiene en Córdoba la advocación de San Estanislao de Kostka, y a ésta el colegio de Nuestra Sra. de la Asunción, presidido por su Director D. Ramon de Cobo Sampedro; los religiosos servitas; los del Hospital de Jesús Nazareno; las Hermandades del Santísimo de las parroquias del Salvador y Sagrario, con sus presidentes respectivos Sres. Quintana y Alcalá y Jiménez Amigo; Apostolado de la Oración; una veintena de seminaristas con manto y beca; las cruces parroquiales, clero secular, Misioneros hijos del Inmaculado Corazón de María, clero castrense y parroquial, la artística cruz de cristal de la Santa Iglesia Catedral y el pendon, precediendo al Seminario en pleno, con sobrepelliz y el Exomo. Cabildo Catedral, que cerraba el cortejo.

También vimos detrás al R. P. Moga, y a otros caballeros por su delicado estado de salud marchaban fuera del concurso procesional para recorrer las estaciones designadas.

Pocas veces hemos visto tan concurrido como ayer el Patio de los Naranjos, y pocas veces igualmente menos personas en el resto de la población. Córdoba entera, asociada a la idea del Cabildo Catedral, recorrió el itinerario marcado, en el que se observó más religiosidad y silencio que en las procesiones acostumbradas.

Se iba en esta rezando el rosario por sacerdotes colocados de trecho en trecho y el Clero Catedral las letanias de los Santos.

Cinco veces llenó sus naves el amplio templo del Salvador, en donde se hallaba expuesta Su Divina Majestad.

Postrados ante su soberano acatamiento, se rezó en dicha iglesia, como en las restantes, la estación mayor al Santísimo, haciendo después la reserva el Preste Sr. Cuadrado y Aranda, Canónigo Penitenciario.

Tanto en mencionada parroquia como en las de S. Pedro y S. Francisco, se recibió al Cabildo Catedral con el ceremonial acostumbrado.

Al terminar esta estación, dió comienzo el desfile de todos aquellos que la hicieron en la Catedral.

Los más, sin embargo, fueron a ella, donde se terminó el grandioso acto con las preces de rúbrica.

Eran las siete y media y los concurrentes, satisfechísimos de la solemnidad con que se había llevado a efecto la procesión, se retiraron a sus domicilios.

## LA LANGOSTA

El frío que se ha dejado sentir estos días y el temporal de lluvias han retrasado las pruebas del aparato insecticida del Sr. Luján, de que hablamos el otro día.

Para ello, además, se esperan ciertos aparatos que ha ofrecido enviar enseguida la Dirección general de Agricultura.

Los trabajos de extinción tomarán nuevo auge, pues han sido destinados a esta provincia un ingeniero agrónomo y dos peritos agrícolas más.

Además se han recibido 180 cajas del insecticida Gomar, de Castuera, y espéranse mil más de gasolina que remite la dirección de Agricultura a los dos depósitos de Zujar y Espiel.

## ESCUELA NORMAL SUPERIOR DE MAESTROS DE CORDOBA

Curso de 1900 a 1901.—Enseñanza no oficial.

### MATRICULA

Los aspirantes que deseen examinarse en el mes de Junio de ingreso y de asignaturas correspondientes a cualquiera de los grados de la carrera del Magisterio, deberán solicitarlo del 1.º al 16 de Mayo próximo, acompañando a la instancia los documentos siguientes:

Cédula personal del corriente año económico.

Partida de bautismo, ó certificación de nacimiento del Registro civil, según los casos.

Certificación de estudios, de reválida ó el título profesional, los que procedan de otras Escuelas Normales y deseen continuar sus estudios en la de esta capital.

Estos alumnos abonarán 25 pesetas en papel de pagos al Estado, por derechos de matrícula, de asignaturas de un año ó parte de él; 5 pesetas en metálico por derechos de examen, y 250 pesetas, también en metálico, de formación de expediente.

Para verificar el examen de ingreso, es necesario haber cumplido quince años, quedando dispensados de este examen los aspirantes que posean un título académico, pero han de acreditar tener la edad mencionada.

Las instancias serán extendidas y firmadas por los interesados, expresando el nombre y apellidos del aspirante, su naturaleza, edad, y por su orden, las asignaturas de que solicitan examen, presentando dos testigos de conocimiento, vecinos de esta capital, y provistos de sus cédulas personales, que identifiquen su persona y firma.

En las instancias harán constar los interesados si solo aspiran a la aprobación del curso, sufriendo en este caso

un examen que consistirá en la contestación a tres lecciones sacadas a la suerte y en el ejercicio práctico correspondiente, sin que puedan aspirar a mejorar de nota y siendo calificados de aprobados ó suspensos.

Los que aspiren a obtener calificación de sobresaliente ó notable, lo harán constar igualmente, y verificarán el examen contestando por escrito a dos lecciones sacadas a la suerte, quedando incomunicados durante una hora todos los examinandos, sin que les sea permitido salir del local, comunicarse entre sí ni consultar libros, apuntes ni papeles; terminado este ejercicio, contestarán oralmente a las preguntas que el tribunal les haga sobre puntos de la asignatura, y, por último, harán el ejercicio práctico sobre traducción, análisis ó examen de objetos, ó resolución de problemas y casos que el tribunal proponga. Estos alumnos podrán ser calificados de sobresaliente, notable, aprobado ó suspenso.

Podrán concederse cinco sobresalientes por cada cien alumnos ó fracción de ciento, y los que obtengan dicha calificación en todas las materias del curso, tendrán derecho a matrícula de honor en el próximo curso.

Córdoba 26 de Abril de 1901.—Por el Secretario, José Invernón.—Visto bueno: El Director, J. del Pulgar.

## DEL DIA EN EL RENIDERO

Le han criado en la gallera, disfrutando obsequios de niño mimado. Mucho cuidado del amo para limpiar el cuerpo, para arreglar la cola, para afilar el pico, para que las espuelas sean modelo de armas blancas. La comida buena, la mano pasando con suavidad por el cuello al prodigar caricias, la voz humana modelando ecos de gallinero para excitar al canto y el pollo inglés, con la cabeza levantada con orgullo, pisando con majestad de valiente, batiendo en el sol sus alas y desplegando ante él los pintados abanicos de sus plumas.

Aquellas manos mismas que fueron cariñosas a tocar su cuerpo, lo dejan caer sobre el pequeño círculo donde tiene lugar la pelea. Miran hacia arriba sus ojos que parecen rubios con un granate en el centro, y vé a los hombres que están alegres por que él vá a vencer, ó a morir. Vé a su contrario, lo saluda con un cantar que no se entiende por nosotros, pero que tiene sonidos de himno guerrero, y sereno avanza hasta llegar al enemigo. Lucha en silencio porque el valor no tiene interjecciones, ni ayes, ni quejas; matiza el plumaje que lo cubre con gotas de sangre que le salpican; contesta puñalada por puñalada, porque allí el valor se mide por igual; enrojece la cresta como si á ella subiera toda la vergüenza de su valentía... y en un instante supremo, dobla las patas, cede el cuerpo, abre el pico, y cae sin vida sobre el establo, quedándose abiertos los ojos, como para presenciar el pago de las apuestas que se cruzaron por el sacrificio de su vida...  
A. Cazabán.

## Información militar

EN CORDOBA.

Ha marchado a incorporarse al Batallón Cazadores de Cataluña, el capitán D. Diego García.

En breve llegará a esta capital el teniente auditor de tercera clase, D. Raimundo Sánchez Rojas, para asistir como asesor y fiscal ante los Consejos de guerra que deben celebrarse en esta plaza.

El Capitán General de Andalucía ha preguntado a este Gobierno Militar, si en esta plaza ó provincia se instruye expediente en averiguación de la inutilidad del soldado José Cañavera Ahumada, y en caso afirmativo si dicha inutilidad es producida por pérdida de algún miembro ó total de la vista.

El sargento de la guardia civil de la comandancia de Jaén don Tomás Co-

rrales, ha sido destinado a la de Córdoba.

Se ha concedido el retiro para Castro del Río al guardia civil Pedro Fernández y Fernández, con el haber anual de 2813 pesetas; para Córdoba, con el haber de 2250 pesetas, al guardia José López Bohollo, y para Puente Jenil, al cabo del colegio de Guardias jóvenes D. Juan Soriano Pedrosa, con igual haber.

Se ha nombrado delegado militar de la sección de ganadería de la Junta de Agricultura Industria y Comercio de esta provincia, al teniente coronel de caballería excedente en esta región, D. Federico Arnaiz y Martínez de Hinojosa.

Servicio de la plaza para el 30 de Abril.—Guardias del Principal y Cárceles, Reina.—Jefe de día, el coronel del mismo D. José Perol y Burgos.—Imaginaria, el teniente coronel de Sagunto, D. José Roca de Togores y Arjona.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Sagunto, tercer capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

## Minera

### Registros y demarcaciones

En este Gobierno se han presentado las siguientes solicitudes:

Por D. Diego Serrano Rodríguez, vecino de Córdoba, de veinte pertenencias para una mina de cobre y hierro, con el título de *Fernando*, sita en el término de esta capital y finca nombrada el Oriva.

Por D. Manuel Enriquez, a nombre de D. Rafael Aranda, vecino de Pueblo Nuevo, de treinta para otra de plomo, denominada *Pepita*, en el término de Fuente Obejuna y paraje llamado Chirrueros.

Por el mismo, en representación de la Sociedad Minero-Metalúrgica, de cincuenta para otra del mismo mineral, nominada *La Central*, en el propio término y sitio sin nombre conocido.

Por el mismo y con igual representación, de cincuenta y ocho para otra, también de plomo, nombrada *Aleria*, en igual término y paraje llamado Molinillo.

Y por D. Zoilo Gallego Cáceres, vecino de Pueblo Nuevo, de cuarenta pertenencias para otra de hulla, titulada *Tesoro*, en el término de dicha villa y sitio denominado la Raña.

## De Posadas

### UNA YEGUA FURIOSA

En el día de ayer fué conducido a esta villa en estado gravísimo Rafael Jiménez Ponferrada.

Este individuo, que sólo contaba de 14 a 15 años de edad, se encontraba en la posesión nombrada *Villalobillos*, término de Córdoba, en unión de sus dos hermanos mayores Francisco y Pedro, el primero como mayoral y Pedro y Rafael de zagales, guardando la pieza de yeguas que en aquella finca tiene la Sra. Viuda de D. Francisco Milla; y como su hermano Francisco nota que uno de los potros mamonos cogía de una mano, dijo a sus hermanos que había necesidad de cogérselo por ver qué tenía; pero al tratar de verificarlo, la madre del potro que se hallaba próxima, se abalanzó a ellos en defensa de su hijo, y por pronto que estos abandonaron no pudieron evitar que animal enfurecido diera al Rafael de coces en el vientre, dejándolo en el gravísimo estado, que solo ha sobrevivido unas seis ó siete horas, pues según referencias de sus mismos hermanos, desgraciado Rafael falleció a las primeras horas de la noche del mismo día.—Corresponsal.

28 de Abril de 1901.

NAFRIOL *Contra la calvicie.*—Único tónico que tiene la propiedad de curarla. Véase el anuncio 4.º pla

**LOS AMIGOS MÁS TERRIBLES**

En la *soirée* con que inauguró el duque de Magenta la serie de las que había de dar todos los jueves en el palacio de Versalles, mientras ocupara el alto puesto de presidente de la República francesa, el diputado Mr. de Trillancourt le dijo que Voltaire había clasificado en tres grupos a los amigos: los que nos aman, los que nos odian y los que nos aconsejan, y que cuáles le parecían más terribles.

—¿A mí?—contestó Mac-Mahon con su ingénita gravedad.—¿a mí los últimos.

(Prohibida la reproducción)

**Importante**

**LA CONTRIBUCIÓN INDUSTRIAL**

Por el ministerio de Hacienda se ha dictado una Real orden, de conformidad con el dictamen del Consejo de Estado en pleno, añadiendo una nota a los epígrafes 6.º, clase 1.ª, y 13, clase 3.ª, de la tarifa 1.ª de la contribución industrial, en los siguientes términos:

“Cuando los joyeros tengan obrador ó taller para reformar, reparar, esmaltar ó engarzar, pagarán además el 50 por 100 de cuota.”

De acuerdo también con el citado Cuerpo Consultivo, se ha dictado otra Real orden declarando que el epígrafe de vendedores de instrumentos y objetos de matemáticas debe ser incluido en la clase 5.ª de la tarifa 1.ª, adicionándolo en el sentido de que estos industriales podrán componer los objetos propios de su industria, así como ejecutar todas las operaciones mecánicas para su conservación, pero exclusivamente con herramientas de mano. Si emplearan máquinas ó fundieran metales en crisol, satisfarán el 50 por 100 de la industria respectiva, y si se dedican á la construcción de los objetos que expenden, en todo ó en parte, deberán tributar por la tarifa y clase correspondientes.

**JUNTA DE FESTEJOS**

Relación de las cantidades recaudadas para contribuir á los gastos que ocasiona la celebración de festejos en la próxima FERIA de Nuestra Señora de la Salud.

	Ptas.	Cts.
Suma anterior . . . . .	6653	53
D. Rafael Molina Lagartijo . . . . .	100	
» Sabino Rico Ramos . . . . .	100	
Sres Pazzini Harmanos . . . . .	100	
D. Antonio Quintana Alcalá . . . . .	50	
» Andrés Peralvo de Quirós . . . . .	25	
» Francisco Ruiz del Portal . . . . .	25	
Empresa de Aguas potables . . . . .	25	
Colegio Médico . . . . .	50	
D. Manuel Marín . . . . .	10	
» José de la Linde . . . . .	15	
» Rafael López Mora . . . . .	10	
» Enrique Villegas . . . . .	15	
» Francisco de B. Pavón . . . . .	5	
» José Montilla Otero . . . . .	2	50
» Antonio Crespo . . . . .	2	50
» José de Lucía . . . . .	2	
» Pedro Yuste . . . . .	20	
» Juan Pastor . . . . .	5	
» Mariano Blancas . . . . .	5	
» Ramón Ceballos . . . . .	10	
» José Viguera . . . . .	10	
<b>Total pesetas . . . . .</b>	<b>7240</b>	<b>53</b>

(Se continuará)

NOTA. La suscripción se halla abierta en el establecimiento de D. Guillermo Jiménez, Tesorero de esta Junta, calle Ayuntamiento, números 1, 3 y 5.

**PERSONALES**

Se encuentra enfermo de algún cuidado el general Conde de Casillas de Velasco.

—Ha tomado posesión el nuevo Alcalde de Hinojosa D. Juan Antonio Gomez Conde.

—Ha sido nombrado bedel del Instituto de Granada D. Rafael Sanchez, que lo era de Cabra.

—Con carácter de interino ha obtenido el nombramiento de agente de segunda clase del Cuerpo de vigilancia de esta provincia José Carmona Ortega.

—Se ha dispuesto que las 1.500 pesetas que viene percibiendo en Almería el sobrestante segundo de Obras públicas jubilado D. Manuel Rodriguez Garcia, se le abonen por la Tesorería de Córdoba.

—Ha sido nombrado secretario de este Gobierno civil D. Enrique Fernandez Rodriguez.

**TAURINAS**

En Bujalance se trata de construir una plaza de toros.

—Programa taurino de Pamplona: Días 7, 8, 9 y 10 de Julio, toros de Veragua, Miura, Carriquiri, Diaz y Lizaso, seis de cada uno de los primeros y tres del ultimo.

Espadas: Fuentes, Conejito, Algabeño y Lagartijo.

—El 24 del próximo Junio se celebrará en la plaza de Cabra una corrida de toros de la ganadería de Saltillo, que serán lidiados por las cuadrillas de Algabeño y Montes.

—En la corrida celebrada ayer en Granada, con toros de Peñalver, estuvo mal el *Parraco Machaquito*, en cambio, tanto banderilleando como matando ralló á gran altura, habiendosele concedido tres orejas.

—De los Miras lidiados ayer en Madrid, dos fueron condenados al fuego y los cuatro restantes resultaron bastante endebles.

Conejo estuvo desgraciado. Algabeño muy mal en su primero y bien en el segundo.

**LA AVIACIÓN**

(CIENCIA VULGAR)

Así como Kunstler, Butschuli, Naegeli y Max se inmergen en el laberinto de lo maravillosamente pequeño, buscando el origen de la vida en el último elemento del protoplasma, así, buscando la continuación del interrumpido diálogo de mi anterior artículo, nos sumergieramos tú y yo, querido lector, en los dilatados ámbitos de la atmósfera.

Figúrate que utilizando una de las virtudes de que dispone el escritor, hacemos nuestros cuerpos indiferentes á la acción de la gravedad.

El precioso don que nos proporciona tal portento, es la facultad de mentir.

Pues bien, ya no pesamos y podemos marchar en la dirección del pensamiento.

El suelo falta á nuestros pies, y la extraña sensación nos produce un vértigo ligero, que repercute en el diafragma.

El horizonte se dilata, y la Tierra, por una curiosa paradoja de perspectiva, nos parece cóncava, en lugar de convexa. Creerás que en vez de elevarte, te hallas en una inmensa sima.

No te sorprendas de esto, que siempre desde arriba se ven las cosas de muy distinto modo que desde abajo.

Como imágenes de Kaleidóscopo vemos pasar las siluetas de los pueblos que son y las sombras de los pueblos que fueron; los verdes campos del Mediodía de España, las azules aguas del Mediterráneo, el mar del amor, el que entre sus ligeras brumas vió brillar el génesis de la belleza representada y encendió el divino fuego del arte inspirando á los genios.

En sus orillas duerme para siempre

Cartago, y más allá entre las abrasadas arenas que arrastró el kamsin, arrullados por las masas aguas del Nilo y el sagrado canto de los ibis, rodeados de lotos y papiros, vagan los fantasmas de Menfis y Tebas, envueltos en las nebulosas remembranzas de su historia.

Descendamos aquí, en la meseta de Jizeh, y si en el templo de Phatals no encontramos al Tiempo, podremos decir que no está en la Tierra. Más hélo aquí.

Ann trae al siglo XX en sus brazos, y voy á emplear la misma virtud que nos ha servido para alevarnos en el aire, para hacerle que continúe su disertación sobre la navegación aérea.

—Hombres de ciencia tan ilustres como Camilo Flammarion—dice el Tiempo—han caído en el gravísimo error de afirmar que para mantener un cuerpo suspendido en la Atmósfera, es necesario efectuar un trabajo constante, igual al producto de la mitad de la aceleración de la gravedad, por el peso del cuerpo.

Si esto fuera así, los pobres pájaros se verían obligados á saltar con sus patitas sobre la Tierra, y las alas serían para ellos inútiles aditamentos.

Entre los fisirrostros, los del género *hirundo*, y especialmente la golondrina, vuelan unas diez horas sin descansar más que breves instantes, y suponiendo su peso medio de 50 gramos, tendría que efectuar, según la hipótesis anterior, un trabajo de *ciento diez y siete y medio* caballos de vapor, á razón de 0,245 kilogramos por segundo, durante esas diez horas.

No te asombre este ridículo resultado, porque en estas cuestiones parece que los sabios pugnan por dejar de serlo, haciendo suposiciones gratuitas; dígalo el insigne Edison.

Obsequiaré con un significativo silencio á los que pretenden surcar la atmósfera, tripulando enormes ampollas rellenas de gases más ligeros que el aire; porque éstos, empeñados en un absurdo susceptible de ser demostrado analíticamente, no merecen que paremos mientes en su loco intento.

Voy á tratar solamente del buen camino para llegar al ansiado éxito, á ver si durante tu vida de cien años puedes dar al hombre la conquista de ese nuevo mundo, y borrando las fronteras y acercando á los pueblos, adelantas un paso de gigante hacia el fraternal abrazo de la humanidad.

Cuando asomó á la Tierra la aurora de la vida, y aun su superficie caldeada se hallaba envuelta en los densos vapores que sostenían la primitiva flora de monocotiledóneas gigantes, cuyos cadáveres forman hoy los yacimientos de carbón, cuando aún el hábito divino no había infundido á un ser la luz de la inteligencia, las enormes alas pterodáctilas del *Ornitocnus* habían agitado el aire con velocidad de huracán.

Más tarde el águila se perdía en las nubes enseñoreándose de sus dilatados dominios, y los mariposas hacían brillar sus multicolores alas, como flores desprendidas de los tallos, para amarse sobre el nivel de las otras flores.

Es decir, que el problema estaba resuelto mucho antes de nacer el hombre.

Este nada necesita inventar; la Naturaleza le ofrece un bellissimo libro, pero ha de aprender á leer sus páginas.

Si los aviadores (los que se ocupan en resolver el problema de la aviación) llegasen á darse cuenta de que la gravedad, la fuerza que retiene al hombre sobre la superficie sólida de la tierra, es importante elemento de la navegación aérea, tanto que merced á ella, el buitre y el albatros pueden recorrer en pocas horas centenares de kilómetros sin esfuerzo muscular apreciable; si conociesen las sencillas relaciones que ligan al peso de un cuerpo, su forma, su velocidad de traslación y el esfuerzo necesario para tenerlo suspendido en el aire, relaciones analíticas que pueden reducirse á un solo teorema y una integración poco ó nada complicable; si supiesen calcular de qué modo caerá al suelo un papel abandonado á sí mis-

mo en la atmósfera, solo tendrían que vencer ligeras dificultades de construcción para conseguir su propósito.

Matemáticamente, al hombre le sobra fuerza para volar, aunque solo disponga de la energía de sus músculos.

—Entonces—interrumpió el siglo XX—¿cómo se explica que un ser dotado de una inteligencia para la cual la especulación científica no tiene límites, no lo haya conseguido ya?

—Dime—contestó el tiempo—¿qué conseguirá el que pretende leer sin conocer el alfabeto?

Ramón J. Izquierdo.

**Fábrica de duros**

En *El Economista* leemos lo siguiente: «Hace ya días que el ministro de Hacienda recibió la denuncia de que en una fábrica de un puerto del Mediterráneo funcionaba un taller dedicado á acuñar duros de los llamados sevillanos, de la misma ley que los legítimos y perfectamente imitados.

Suponemos que la Policía se estará ocupando de poner en claro si era cierta la denuncia.

Alguna de las imitaciones que han hecho en otras épocas son tan perfectas que sólo con auxilio de una lente poderosa pueden apreciarse las diferencias.

Una de éstas consiste, por ejemplo, en que, en el rayado del óvalo que va en el centro del escudo, unos duros tienen 21 rayas y otros 18, cosa que, en verdad, no puede apreciarse á la simple vista.

**EN EL AYUNTAMIENTO**

A las tres y media de la tarde dió comienzo la sesión de hoy, presidida por el Alcalde Sr. Aparicio, y aprobada el acta anterior, se leyó un oficio del Gobierno militar interesando se designen los terrenos donde la fuerza de caballería pueda practicar maniobras militares, acordando señalar el Campo de la Verdad ó el de la Merced, con preferencia el primero, por carecer de arboleda.

Se aprobó una moción del negociado de archivo proponiendo los locales en que puedan establecerse las secciones electorales para las próximas de Diputados á Cortes.

Se autorizó á D.ª Concepción Serrano para la reforma y apertura de claros en la fachada lateral que de la casa número 1 calle de Góngora, correspondiente á la plaza de San Miguel y á que no afecta la alineación de la primera de dichas vías; á D. Juan de los Reyes para convertir en una ventana la segunda puerta de la fachada de la casa número 11 calle de Barroso, á Antonio Santiago y García, para convertir en un claro de puerta la ventana derecha de la fachada de la casa número 10 calle San Eulogio; á D. Rafael Pérez de Luque, para convertir en puerta un claro de ventana de la casa número 34 calle Gutiérrez de los Ríos; y á Julia Gil Serrano para instalar un kiosco para la venta de plantas y flores enfrente de la fachada de la iglesia de San Hipólito.

Abonar á D. José Zurbano Miranda los intereses legales al 5 por 100 anual de la cantidad que se le adeuda por la instalación de tuberías de hierro y bocas de riego en los jardines del Duque de Rivas.

Aprobar el expediente respectivo á la apertura de una zanja en el Cementerio de San Rafael cuyo importe asciende á 540 pesetas.

Leído un oficio del capellán del Cementerio de S. Rafael proponiendo el nombramiento de Antonio Navarro Alcazar para cubrir la vacante del sepulturero despedido Francisco Martinez, se accedió á ello; y aprobadas las cuentas informadas por la comisión de hacienda, se hicieron presente al Ayuntamiento los trabajos llevados á cabo durante la semana anterior por la Comisión especial de feria, con lo que se dió por terminada la sesión pública á las cuatro de la tarde, quedando el Ayuntamiento constituido en sesión secreta.

**POESIA**

**LETRILLA**

¿Te vas y me dejas  
Traidor, fementido?  
¿No hieres tu oído  
Mi amargo gemir?  
Escucha mis quejas,  
Detente inhumano...  
Mas ¡ay! que es en vano  
Tu fuga impedir.

El alma, la vida  
Me llevas contigo,  
Cruel enemigo,  
Fervoroso amador.  
En penas sumida  
Me dejas y ries,  
Y ufano te engrías  
Al ver mi dolor.

Lorindo engañoso:  
¿Es mármol tu pecho?  
¿De bronce está hecho  
Tu seno cruel?  
¡Traidor! ¡alevosol!  
Delicias brindabas,  
Y horrendo ocultabas  
Ponzoñas y hiel.

Aléjate, ingrato,  
Desprecia mi acento,  
Que vaga en el viento  
Sin nada valer.  
Tu pérfido trato  
De gozo te llene,  
Mi mal te enajene  
Con fiero placer.

No importa, algun día  
Será mi venganza,  
Que á todos alcanza  
La flecha de amor.  
Rendido á una impía  
Veráste muriendo  
Y entonces riendo  
Veré tu dolor.

EL DUQUE DE RIVAS.

**Crónica Provincial**

Uno de estos últimos días se encontraban bebiendo en un establecimiento de Cuevas de San Marcos dos individuos, los cuales promovieron embriagados acalorada disputa, viniendo á las manos y haciendo uso cada cual de una faca se acometieron con tal sucarnización, que le fué imposible separarlos al dueño Francisco Roperio.

De la lucha resultó muerto Antonio Ojeda Arjona, de treinta y dos años, soltero, que recibió cuatro puñaladas, todas mortales; el agresor se dió á la fuga atravesando el Río Genil en la barca que hay al efecto, internándose en Rute sin que haya podido ser capturado.

Se halla vacante y puede solicitarse en el término de treinta días, la plaza de Médico titular de Zuheros, dotado con el haber anual de 999 pesetas, y con obligación de asistir gratuitamente á 200 familias pobres.

El día 25 se constituyó en Villaralto el Ayuntamiento con los concejales nombrados por orden gubernativa, y aprobada la renuncia del Alcalde Don Juan Fernández Gomez, se procedió á elegir quien había de sustituirle, resultando nombrado Don Manuel Gómez Orellana.

Se ha ordenado la concentración de fuerzas de la Guardia Civil en Lucena para sostener el orden durante las próximas fiestas de Ntra. Sra. de Araceli.

Por infracción de la Ley de caza fué anteayer denunciado un sujeto por la Guardia Civil de Aguilar.

Por querer introducir unos cardos en los olivares de D. Carlos Vergara, en Doña Mencía, cuestionaron el viernes dos muchachos nombrados Esteban Ortega Navarro y Francisco Montes Barragán, resultando éste con una herida grave en la cabeza, de la que fué curado en el Hospital.

El agresor ha sido preso.

El jueves último fueron detenidos

en Belmez seis individuos por hallarlos cortando leña de encina en la dehesa boyal de aquel término.

En Santaella ha sido detenido el día 26 un individuo por haber hurtado una carga de leña de encina del monte Malsaquillo, propiedad del vecino de Eoija D. Enrique Elías.

## Crónica Local

### Para la Magistral

Los opositores que tomarán parte en el concurso para la provisión de la Canonía Magistral, vacante en esta diócesis, son, además de los señores ya citados el otro día por nosotros, que fueron el Dr. D. José Álvarez Cienfuegos, ecónomo de la parroquia de S. Juan y Todos los Santos, de esta capital; el Dr. D. Juan Moreno Blanco, párroco de Montalbán, y un párroco de la diócesis de Sevilla, de cuyos méritos hicimos breve relación, los Sres. siguientes; Dr. D. Juan E. Seo de Herrera Martín-Moyano, catedrático de este Seminario desde hace siete años, y persona peritísima en cuantos ramos abarca el orden eclesiástico.

D. Prudencio J. Conde Riballo, profesor de mencionado centro docente, que ha hecho oposiciones á cátedras de Filosofía, D. José Casañas y Caraballo, Doctoral de Ceuta, que hizo el año pasado brillantes ejercicios en esta S. I. C. para la provisión de la de Doctoral, y otros dos señores cuyos nombres desconocemos y que se esperan en esta para la presentación de los documentos necesarios.

### El hérido de anteayer

Hemos visitado esta mañana en el hospital de Agudos al viajante que anteayer atentó contra su existencia, encontrándole en estado bastante satisfactorio, y no gravísimo, como se ha dicho por alguien.

Como se ha intentado rectificar nuestros informes respecto á la herida de dicho individuo, nos vamos á permitir contestar, haciendo algunas ligeras observaciones.

Segun oportunamente dijimos, el individuo en cuestión se nombra José Ariel Urquet y no Ariet Utogues, como dice un estimado colega.

Los facultativos que le practicaron la primera cura nos dijeron que el proyectil se suponía que estaba alojado en la órbita del ojo derecho, y el más lego en asuntos anatómicos sabe que esto por sí solo es causa de la pérdida del órgano visual.

No ha sido encontrado el proyectil y los médicos no han abusado de la sonda por lo delicado del sitio.

Pero sea de esto lo que quiera, siempre resultará que el enorme traumatismo existente ayer en dicho ojo, hacia imposible la visión, pudiéndose dar el caso de que el enfermo, por simpatía de los órganos, creyera que existía la visualidad al ser ayer interrogado durante la cura.

Hoy ha remitido algun tanto la hinchazón, y su estado, como arriba decimos, es satisfactorio.

El desenlace funesto y próximo, que augura el colega, hubiera ocurrido desde un principio si el proyectil estuviese entre la masa encefálica á bastante profundidad, segun textualmente dice el colega.

### Quintas

Mañana comparecerán ante la Comisión mixta de reclutamiento, para celebrar el juicio de exenciones, los mozos del actual reemplazo y los revisionistas del 98 y 99 correspondientes á Doña Mencía, Granjuela, Montemayor, Villa del Río y Villafranca.

### Aprovechamientos

Por D. Luis Espinosa, vecino de esta capital, se ha solicitado autorización para la reforma del molino y fábrica de la Vega de Armijo, en el término de Montoro, elevando la presa existente en un metro ochenta y cinco centímetros sobre su altura, y aprovechando del Guadalquivir 3.600 litros continuos por segundo, con destino á la tercer turbina que se piensa instalar, que unidos á los 7.200 que consumen las dos turbi-

nas existentes, sumarán un total de 10.800 litros.

El objeto de este aprovechamiento es utilizar la fuerza hidráulica como fuerza motriz para la producción de energía eléctrica transportable, con destino á varios usos industriales, y especialmente al alumbrado de los pueblos de Bojalene, Montoro, Cañete, Villa del Río, Pedro Abad, Carpio, Villafranca y Adamuz.

### Robo

De un tren de mercancías llegado á Jaen procedente de Córdoba, han robado un baul con valores y efectos.

El robo se cometió entre las estaciones de Villanueva de la Reina y Espeluy.

La Guardia civil persigue á los rateros.

### En la Audiencia

El día primero de Mayo próximo se celebrará ante la sección primera de esta Audiencia la vista de una causa intruida en el juzgado de Pozoblanco contra Eugenio Sarlozano Cervera, á quien defenderá el letrado Sr. Villarreal y representará el procurador señor Rivera; la de otra seguida, en Castro del Río, contra Rosario Cano Salazar, defendida por el Sr. Guevara y representada por el Sr. García González; y la de otra formada en Pozoblanco, contra Manuel Rubio Rubio y otro, de cuya defensa y representación están encargados, respectivamente, los señores Menacho y Espinosa.

Las tres expresadas causas han sido instruidas por el delito de hurto.

### Honrosa condecoración

Se ha concedido la Gran Cruz de San Hermenegildo al General de brigada D. Antonio Monroy, exgobernador militar de esta plaza.

### Caja de Ahorros

En dicho establecimiento ingresaron ayer 13.187 pesetas por 135 impositivos, de las cuales fueron nuevas ocho, y se pagaron 25.101'33 á solicitud de 45 imponentes; doce de ellos por saldo.

### Reyerta

Esta mañana cuestionaron en la calle Alfaro tres sujetos nombrados Enrique y José Menjíbar Fuentes, y José Aragonés Moreno.

Los dos primeros, que son hermanos, resultaron de la reyerta, el Enrique con erosiones en el cuello, y José con una herida en el costado izquierdo de pronóstico reservado y otra en la espalda, causadas con un punzón de hierro.

Ambos fueron curados en la casa de socorro y este último trasladado al Hospital por disposición facultativa.

El Aragonés fué conducido á la inspección de vigilancia.

### Quejas

Los vecinos del distrito de Sta. Marina se quejan de que el encargado de la limpieza pública del mencionado distrito continua sin asear las calles como es debido. Así lo ha participado á la Alcaldía el guardia municipal del distrito.

### Circo gallestico

Sumamente concurrido y animado estuvo ayer el Circo de la plazuela de las Dobladas.

Se matricularon sesenta gallos y se concertaron catorce quimeras reglamentarias y una convencional.

De las primeras, seis fueron dejacas y las restantes de pollos.

### Muerte repentina

En la madrugada de ayer falleció repentinamente el portero de la casa número 5 de la calle del Cister, Juan Pérez Lozano.

El Juez de instrucción, acompañado de nuestro estimado amigo el médico forense Sr. Amo, procedió al levantamiento del cadáver, que fué trasladado al cementerio de la Salud.

### Denuncias

La guardia municipal denunció ayer á dos mujeres que promovieron un fuerte escándalo la noche del sábado, insultándose mutuamente en el Campo de la Verdad, y á varios sujetos que penetraron en una casa de lenocinio de la calle Miraflores, destruyendo todos los enseres de la misma y dándose después á la fuga.

Hoy ha denunciado á dos mujeres que ayer en la calle de Francisco del

Rosal promovieron escándalo, insultando á un sujeto, y al carrero de la limpieza pública de la Judería, que se negó á recoger inmundicias de un jardín en la calle Buen Pastor, dejándolas en la vía pública.

### Perfumería

En la calle del Caño existe un sumidero completamente lleno, cuyo contenido sale á la vía pública.

### En Linares

El espléndido día de ayer llevó extraordinaria concurrencia al histórico santuario donde con la solemnidad de los domingos anteriores, se celebró el acto religioso correspondiente al quinario.

Predominó el elemento femenino de los barrios bajos.

Por la tarde llegaron en carruajes muchas personas, y entre ellas hermosísimas mujeres que añadieron nuevos encantos á la reunión en aquellos amenos sitios, donde todo respira poesía.

No cabiendo en el salón las parejas, fué preciso bailar en el llano. En resumen: un día hermoso y de grato solaz, donde predominó la alegría.

### Agresión

Ayer fué conducido al arresto municipal un betunero, que después de insultar al dueño de un establecimiento de bebidas, situado en la calle de Morera, y á una hija de aquel, le desafió y le amenazó de muerte, intentando saltar el mostrador y asestandole un golpe con un banquillo de hierro, que le produjo una herida y una contusión en la mano izquierda.

El tabernero se vió precisado á defenderse con un bastón, conteniendo así á su agresor hasta la llegada del guardia del distrito.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 27'80; á la sombra, 21'40; mínima, 07'20; media, 14'30; altura barométrica en milímetros, 765'20; estado del cielo, despejado; dirección del viento E. S. E.

### El 1.º de Mayo

Firmada por varias sociedades ha circulado por esta capital una hoja impresa, dirigida á los obreros é invitándolos á un mitin, que ha de celebrarse el día primero de Mayo próximo, á las doce de su mañana, en uno de los solares del Gran Capitán, saliendo una vez terminado aquel en dirección al Cañito de Bazán.

### Nuevo estanco

Lo ha abierto al público D. Manuel Guíjoca, en la calle de Alfaro, número 30.

### Programa

Tenemos en nuestro poder y mañana publicaremos el programa de la próxima feria de Nuestra Señora de la Salud.

### Bertodano tirador

El inspirado artista Luis Bertodano, que recientemente ha triunfado en el tiro de pichón de Sevilla, ganando el premio del Ayuntamiento de aquella capital en buena lid, entre cuarenta y tres *sportmen* de la sociedad de Madrid, y demás andaluzas, ofreció anoche una oimida á sus íntimos.

En ella hubo esa franca cordialidad que une las aspiraciones de todos en lazo estrechísimo, y el ingenio y el buen humor fueron las notas sobresalientes de la noche.

Bertodano recibió parabienes y enhorabuena á millares.

A esas demostraciones de agrado unimos las de nuestra amistad sincera hacia el artista *sportivo*.

### Jardín

Se está instalando un precioso jardín en la plazoleta existente en la calle de las Campanas, donde también se colocarán canapés de hierro.

### Premios de expedición

En cumplimiento de una real orden dictada por el ministro de Hacienda, aprobando la propuesta formulada por la Compañía Arrendataria de Tabacos, respecto de los premios de expedición de tabacos y timbres, continuarán los expendedores percibiendo el mismo premio de 3 por 100 que hasta aquí, y, además, en su caso, las indemnizaciones que se les tienen señaladas, por las rentas de tabacos, y á partir del 1 de Mayo, el dos por 100 por los timbres de

comunicaciones y el uno por 100 por los demás efectos, excepción hecha de los de Madrid y Barcelona (capitales) que percibirán el 2 por 100 por los timbres de comunicaciones, y el medio por 100 por los demás efectos.

\*\*

**Importante para las personas sordas** Los Tímpanos artificiales en oro, del Instituto Hollebeke, son reconocidos los únicos eficaces contra la sordera, ruidos en la cabeza y las orejas. Un fondo permanente, sostenido por donaciones de pacientes, agradecidos, autoriza dicho Instituto á mandarlos gratuitamente á las personas que no pueden procurárselos. Dirigirse al Hollebeke's Institute, Kenway-House, Earl's Court, Londres W. Inglaterra.

### Viajeros

*Hotel Oriente*.—Entradas: D. Francisco Llorca, de Madrid.—D. José Santaella, de Baena.—D. Eduardo Marquez, de Sevilla.

*Fonda Española*.—Entradas: D. Pablo de Gracia, de Espejo.—D. Carlos L. Travada y Sra., de Málaga.

*Fonda del Carmen*.—Entradas: Don Miguel Marquez, de Montilla.—D. Mariano Hernando, de Madrid.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Amador y compañeros mártires de Córdoba.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la parroquia del Salvador, por la Excmo. Señora Doña Magdalena Burgos, viuda de Milla, en sufragio por sus difuntos.

Liturgia.—Día 30.—Feria 3.ª. La Misa y oficio son de San Amador y compañeros mártires con rita doble y color blanco.

—La V. O. T. de Santo Domingo de Guzmán, establecida en la iglesia de Santa María de Gracia, celebrará mañana, á las diez de la mañana, una fiesta solemne á Santa Catalina de Sena, estando el sermón á cargo del R. P. Salvador Nalda, O. P. Oficiará una lucida capilla de música. La comunión general será á las siete de la mañana, suspendiéndose el ejercicio de la tarde con motivo del Jubileo Santo, al que asistirá dicha Orden.



### Comidas para el 30 de Abril

ALMUERZO.—Tortilla de escabeche.—Anguila en salsa verde.—Jamón en jelatina.—Ternera guisada.—Ensalada.—Postres.

COMIDA.—Sopa de arroz.—Langosta en salsa.—Bifteck con patatas.—Pierna de carnero asada.—Sesos de vaca.—Ensalada.—Postres.

Ternera guisada.—Se echa en una cazuela la manteca necesaria con agua ó caldo del puchero, un poco de cebolla y una hoja de laurel, y luego que todo haya cocido durante una hora, se agrega la carne con unas gotas de limon y puesto nuevamente á fuego lento, se deja que hierva hasta que la carne esté en su punto para poderla servir.

Sesos de vaca.—Después de bien limpios y libres de la telilla que les circunda, se ponen en agua fria por espacio de dos horas, y al cabo de este tiempo y en nueva agua, se ponen á cocer, añadiéndoles la sal necesaria, un poco de vinagre, pimienta, laurel y perejil. Con media hora que cuezan es suficiente para poderlos servir con una salsa cualquiera.

(Prohibida la reproducción)

## Sección Comercial

### VALORES EN BOLSA

Cotización del 27 de Abril de 1901  
4 por 100 interior fin de mes, 71'95.  
—Id. id. contado, 71'90.—Id. exterior, 78'90.—Acciones del Banco de España, 492'00—4 por 100 amortizable, 00 00.—Cubas de 1886, 85'75.—Id. de 1890, 71'70.—Obligaciones sobre aduanas 1 por 100, 103'40.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00'00.—Franco, 36'15.—Libras 34'25.

### Mercado de Córdoba

Precios corrientes en esta plaza facilitados en las oficinas municipales.

Aceite, á 48 reales arroba; trigo duro, á 50 reales fanega; idem blanquillo, á 48; cebada, á 29; habas mortunas, á 44; alpiste, á 60; garbanzos, tiernos, de 80 á 120; idem duros, de 60 á 65; escaña, de 27 á 28; harina de candeal extra, á 19 1/2 reales arroba; idem corriente, á 18 3/4; id. id. recia superior, á 18 3/4; idem idem corrientes á 18 1/4; idem de 3.ª, á 16 1/2.

### Mercado de Hinojosa

Trigo, 60 reales fanega.—Cebada, 26.—Habas, 40.—Garbanzos, de 60 á 100.—Avena, 20.—Aceite, 40 reales arroba.

## Pasatiempos

### CHARADA

Yo temo á una *dos tres cuarta* que me dirija el juzgado porque al final me resulta casi siempre un varapalo; *tercia dos terciá* de plata, un pueblo andaluz gallardo; el *prima* preposición del lenguaje castellano. Es la *total* inducir á cometer algún acto.

(La solución, en el próximo número)

### SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR

A TA-LA-YA

\*\*

Han acertado la charada: La Viuda sin consuelo, Fierabrás, Tirabeque, Relámpago, Don Quijote, Quilolis y El niño.

## Se arrienda

desde San Juan en adelante la casa número 9 de la calle Ancha de la Magdalena, propia para una ó dos familias.

Para tratar del precio y condiciones, en el establecimiento de D. Antonio Castro, Librería 15 y 17.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### Noticias de la madrugada

Madrid 29 (5'10.)

Ante las exigencias de los picadores asociados, los matadores de todos les concedieron ayer un aumento provisional de cinco duros.

—Ha sido puesta en libertad la Junta directiva de la sociedad de obreros de tranvías.

—La función organizada anoche en el Real en obsequio de los comisionados argentinos, estuvo brillantísima.

\*\*

### Firma de la Reina

Madrid 29 (2'15.)

El ministro de Gracia y Justicia ha llevado hoy á la firma de S. M. un decreto reglamentando el nombramiento de jueces y fiscales municipales.

El de Estado, la concesión de de varias cruces y condecoraciones concedidas con motivo del tratado de Comercio con el Japon.

\*\*

### Otras noticias

La Comisión argentina ha visitado la armería Real y en este momento se dirige al Ayuntamiento, que le ha ofrecido un banquete al que asistirán ciento treinta comensales.

\*\*

Telegrafian de París anunciando que los obreros de las cuencas mineras del Norte han acordado una huelga general.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad", Librería, 18

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

### Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id id id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

## “NAFRIOL” CONTRA LA CALVICIE

Único tónico que tiene la propiedad de curarla, aunque no exista vello; evita la caída del pelo y á los niños también cura la enfermedad que se conoce por COSTRA LACTEA.

El tónico “NAFRIOL”, tiene 10.000 testigos presenciales de su buen éxito y de cualquier enfermedad que sea la calvicie la cura, según experiencias hechas en personas de varias edades y de ambos sexos.

Tiene además la ventaja, sobre todos los otros tónicos el “NAFRIOL”, de ejercer una acción directa tónica y estimulante sobre el bulbo ó raíz del cabello, cuya ventaja influye para que sea superior á todos los específicos usados hasta hoy.

Solo se vende en las principales Droguerías, Farmacias y Perfumerías.

Único depósito al por mayor, F. A. de la Hera.—PALENCIA.

En Córdoba: Unión farmacéutica.

## Cataforesis del estómago

Entre los maravillosos adelantos de la ciencia moderna viene á ocupar la «Cataforesis del estómago» el lugar primero, por su utilidad práctica y por los inmensos beneficios que presta á los enfermos. Las enfermedades del estómago reconocen por causa la «atonía» de este órgano, y es también una verdad reconocida por la ciencia que sólo la electricidad, por sus efectos eminentemente «tónicos», puede combatir victoriosamente esas afecciones. Pero sus beneficios sólo alcanzan á los enfermos que residan en los grandes centros de población, y aun para éstos, sometidos á la acción de la corriente eléctrica por algunos minutos cada veinticuatro horas, la curación era lenta. La «Cataforesis del estómago» que se realiza por medio de la «faja epigástrica», sencillo aparato y sistema curativo del que tenemos el privilegio de invención por 20 años, ha venido á salvar todos estos inconvenientes. Esta «faja» lleva elementos eléctricos, que desarrollan una suave corriente continua, que de una manera constante obra sobre el individuo, sin ocasionar molestia. El enfermo queda sometido á la acción de la corriente eléctrica, que «tonificando» el estómago, triunfa de la «atonía» con todas las enfermedades que ésta desarrolla ó que son su consecuencia: dispepsias ácidas, flatulentas ó nerviosas, gastralgias, gastritis, disenteria, úlceras y dilataciones del estómago, neurastenia, catarre gastro-intestinal, y los síntomas consecutivos como jaquecas, palpitaciones cardíacas, etc., etc. Para cerciorarse el enfermo de que el aparato funciona con regularidad, no hace falta ningún instrumento de precisión: basta con aplicar á sus dos polos un timbre eléctrico cualquiera, y sonará en el acto. Tal es el procedimiento y tales las inmensas ventajas de la «Cataforesis del estómago» por la «faja epigástrica», nuevo sistema curativo, fundado en los progresos de la ciencia. Para pedidos y consultas en el CONSULTORIO MEDICO-INTERNACIONAL, ARENAL, 1, MADRID. Este centro no tiene representantes, y previene al público contra las imitaciones y falsificaciones.

## Consultorio médico-quirúrgico internacional

Este Centro científico, uno de los más completos de Europa, está dirigido por médicos especialistas de distintas naciones y por una obstetricia con título de la Universidad de Bolonia, revalidado en España, y cuenta con el concurso de hábiles dentistas. A estas garantías técnicas responden los grandes elementos materiales de que dispone para la aplicación de los «agentes físicos», que constituyen la última palabra de la ciencia y una de las esencias completísimas. Contamos con máquinas y aparatos para la aplicación de las corrientes continuas, de alta frecuencia y el sople, con la máquina Carré, y con la moderna de Wimschurt, y el masaje eléctrico. En HIDRO-ELECTROTERAPIA tenemos el «baño hidro-eléctrico» con las corrientes sinusoidales y de Maggiorini, y un completo gabinete para duchas hidro-eléctricas filiformes. Instalamos el BAÑO DE LUZ, que hoy en Europa y América da maravillosos resultados por sus efectos tónicos y antisépticos, y sobre todo en la curación del reumatismo. Seguimos aplicando los VAPORARIOS con verdadero éxito en las enfermedades de la piel, del cuero cabelludo, de los ojos y de la garganta. Las INHALACIONES antisépticas y balsámicas nos proporcionan verdaderos triunfos en las enfermedades del aparato respiratorio, y seguimos aplicando las inhalaciones de Ozono, el gran reconstituyente de la sangre y tratamiento único para la curación de la anemia, la tuberculosis y todas las depauperaciones orgánicas, como ha demostrado nuevamente Mr. Labbé en el Congreso de Electrológica y Radiología de París. Contamos con un completo arsenal quirúrgico para la práctica de la Cirugía conservadora dentro de las modernas corrientes de la ciencia. Y como medio auxiliar de diagnóstico empleamos la RADIOGRAFIA y la RADIOSCOPIA, que, según el ilustre doctor Bergmann, de Berlín, vienen á marcar en este sentido un importantísimo progreso. Por último, consagramos especial atención á la «Cataforesis del estómago» por medio de la «faja epigástrica», sistema curativo del que tenemos el privilegio de invención por 20 años. Estos elementos científicos y otros muchos, cuya enumeración sería muy larga, colocan á este CONSULTORIO en primera línea en el mundo de la ciencia.

ARENAL, 1, MADRID

## Libros rayados para el Comercio

Gran Surtido

Precios baratísimos

Imprenta y Papelería “La Verdad”, Librería, 18

## FABRICA

## ALMACÉN

ANTONIO MORENO  
DIRECTOR Y PROPIETARIO

## MUEBLES

## LUJO

GONDOMAR 12

## J. MIRANDA REY

CIRUJANO DENTISTA DE LA CASA REAL Y DE LA BENEFICENCIA PROVINCIAL

Premiado en Exposiciones y Sociedades científicas con diplomas y medallas de oro.  
Inventor del nuevo sistema de dentaduras sin paladar, que tan justificada fama están alcanzando por sus excelentes resultados y cuyos trabajos se garantizan.  
También se construyen en oro, aluminio, níquel dorado y cauchut.  
Coronas de oro y trabajos de puente.  
Las operaciones dentarias se practican con sujeción á los adelantos antisépticos modernos y con el uso de anestésicos generales y parciales, entre estos que tan buenos resultados está dando como el Wellson Blaque y el Wood.  
Orificaciones y empastes de platino, esmalte y gutta-percha.  
Gran depósito de elixires y crema dentífica.

30, ALFONSO XIII, 30

CÓRDOBA

## DEPILATORIO “VENUS”

Preparado por la casa J. LL. PRUNÉS

DESPACHO: GOBERNADOR, 6, BARCELONA

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandaràn prospectos gratis á quien mande una targeta con las señas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo, mandando 6 pesetas en sellos ú otra forma de fácil cobro.

Detalle.—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y salones de peinar.

